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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 33 

REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 
 

 
FECHA      : 18 de octubre de 2017.- 
 
HORA DE INICIO    : 18:17.- HORAS.- 
 
HORA DE TERMINO    :       22:10  HORAS  
 
 
En Paillaco a dieciocho   días del mes de  octubre del año 2017, siendo las 
dieciocho     horas  diecisiete minutos  , en el internado de Reumen de la 
Ilustre Municipalidad    de Paillaco, se procede a iniciar la Reunión Nº 33, 
presidida por la Alcaldesa Titular   Sra. Ramona Reyes P. , actuando como 
ministro de fe  la Sra. Carola Medel Secretaria Municipal: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Orlando Castro 
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
                    
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 
 

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 

 - SESION ORDINARIA Nº 32 

2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:  

3°       INFORME DE COMISION:       

4° DIALOGO CON ORGANIZACIONES 

5º     ENTREGA PUNTOS VARIOS POR ESCRITO SEGÚN ACUERDO 
DE CONCEJO  MUNICIPAL Nº 50, DE REUNIÓN ORDINARIA 
Nº 16 DE FECHA 03.05.2017 
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1°  APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 - SESIÓN ORDINARIA Nº 32 
 
1.1.- El Concejo  no presenta observaciones al documento presentado, se aprueba 
acta Nº 32.- 
 
 
2°  CUENTAS DEL PRESIDENTE:  
 
2.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes Saluda Cordialmente a los vecinos de 
Reumen, y como primer cuenta del presidente desea dar a conocer el fallo  del 
tribunal Electoral XIV Región  de Ríos  de fecha 19 de julio de 2017  y fallo del 
Tribunal Calificador de Elecciones Nacional, de fecha 10 de octubre del año 2017, 
en el cual en ambos fallos resulto vencedora  de todos los cargos que se le 
acusaban, razón por lo cual puede seguir ejerciendo  sin ningún problema  su 
cargo como alcaldesa de la comuna de Paillaco.- 
 
Solicita se anexen ambos documento a la presente acta.- 
 
2.3.- Posteriormente el Sr. Walter Gebhard , SECPLAN realiza presentación y 
análisis de Iniciativas de inversión FNDR 2018 y proyectos FRIL 2017.- 
Proyectos de arrastre: 
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Nuevas Iniciativas 
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Proyectos Reumen  

 
 
 
 



 8 

 

 
 
 

 
 
Un vecino Sr. Marco Altamirano,  señala que  con el siniestro que afectó a la Cruz 
Roja de Reumen quizás si se hubieran traspasado el terreno a la municipalidad en 
esta exposición estaría contemplado el proyecto de la reposición de la nueva Cruz 
Roja, pero como no se pudo hacer el traspaso de los terrenos no se puede hacer 
nada.- 
 
La Alcaldesa señala que el Estado no puede invertir en terrenos que no son 
fiscales  ya que es plata del Estado que debe ser invertida en bienes públicos.  
 
Se presentan proyectos FRIL LEY y Participativos   
 
3°        INFORME DE COMISIÓN:    
 
3.1.-   La Secretaria Municipal informa que en horas de la mañana 10:00 horas se 
reunió la comisión de Deportes presidida por el Concejal Sr. José Aravena, 
oportunidad en que estuvieron presentes los concejales   

                    - Ruth  Castillo Prieto 
                    - Jaime Reyes Duran  
                    - Orlando Castro 
                    - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                    - Mario Schmeisser Muñoz 

 
Más la presencia del Sr. Pablo Cea encargado de deportes, se señala que no se 
informará más en detalle pero el motivo de la reunión fue para ver el tema de la 
corporación municipal de deportes  y quedó pendiente otra reunión para el martes 
24 a las 9:30 horas.- 
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3.2.- El Concejal Sr.- Jaime Reyes informa que posterior a la  Comisión de 
deportes se realizó reunión de la Comisión de Desarrollo Productivo, estuvieron 
presentes los siguientes concejales.- 

                    - Ruth  Castillo Prieto 
                    - Jaime Reyes Duran  
                    - Orlando Castro 
                    - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                    - Mario Schmeisser Muñoz 

 
Señala que el objetivo de esta reunión era analizar  y tener un catastro  de lo que 
está pasando en Paillaco con respecto a las forestales, para eso don Claudio Lara 
dio una buena información donde se señaló que de las 82 mil hectáreas que tiene 
Paillaco 18 mil hectáreas son de forestales lo que es preocupante ya que acarrea 
crisis de agua, amenazas de incendio, para resumir se tomó  el compromiso de 
seguir trabajando el tema  y crear un marco regulatorio ya sea una ordenanza 
municipal  que permita que estas empresas forestales no sigan   haciendo uso de 
los terrenos agrícolas, se comenzara a trabajar pensando en el año 2018.- 
 
 
 
4° DIALOGO CON ORGANIZACIONES 

4.1.- JUNTA DE VECINOS Nº6 REUMEN,  SRA. MARIA LUISA 
TRIVIÑOS NAVARRO  la dirigente presenta las siguientes necesidades.- 
 

- Primero que todo entrega un cordial saludo a  la alcaldesa y al concejo 
municipal, felicita por todos los logros que han alcanzado en materia de 
obras en la comuna en general. 

- Señala que ellos no tienen mayores problemas  solo solicita el arreglo de 
luminarias, principalmente  en las calles Rosario Vásquez y la calle 
Caupolicán  donde están fallando las ampolletas, los empalmes si están 
pero son las ampolletas las que se han quemado sobre todo después de los 
cortes de luz  y esta es una situación que se ha producido todo el año.- 

- Se refiere al camión recolector de basura, señala que ellos vienen 
efectivamente a la localidad, pero que hay calles en las cuales el camión no 
pasa  y hoy en día se pueden ver escombros en las calles O’Higgins y calle 
Caupolicán  ya que los vecinos  como saben que vendrá el camión sacan la 
basura y después queda allí en las calle  

- Otro problema que presenta es la inundación de la Calle Fresia  la cual se 
inunda cada vez que se llueve y eso es un problema recurrente.- 

 
4.2.- La alcaldesa señala que la municipalidad tiene un servicio que se encarga de la 
mantención de luminarias y las solicitudes de reposición deben llegar al 
departamento de obras para que se avise al encargado, deben informarlo 
formalmente  ojala con el número de poste. 
 
Con respecto a la recolección de la basura la alcaldesa solicita a la encargada del 
medio ambiente se haga una programación y si no alcanzan a retirar todos los 
escombros de un sector se vuelva  a asistir ya que hay que considerar que se trata 
de un sector grande, debe hacerse un programa especial para estos sectores. 
 
Y con respecto  a la calle Fresia esta para el 27º llamado de Pavimentación 
Participativa de este año, con una solución definitiva  y ya se estaría pavimentando 
el próximo año en el mes de septiembre 
 



 10 

4.3.- JUNTA DE VECINOS CHAPUCO, PELIA MONTECINOS,  la 
dirigente presenta las siguientes necesidades: 
 

- También felicita a la alcaldesa y al concejo municipal por todos los logros 
alcanzados. 

- Señala que están felices por las veredas del cementerio que llegaran hasta 
Reumen  pero si esta felicidad se vio empañada ya que  hay un zanjón  que 
quedará sin veredas  porque no fueron contemplada por el MOP, indica  
que se trata de cerca de 80 metros  y se trataría del lugar más peligroso del 
tramo que se le piensa colocar las veredas, ya que no pueden pasar dos 
vehículos  al mismo tiempo de lo contrario sería un accidente seguro si va 
un peatón ya que no hay espacio,  por este motivo el MOP sugirió  que se 
le pidiera la colaboración al municipio y hagan la solicitud verbal para que 
el MOP incluya  la construcción de veredas en este tramo.- 

 
4.4.- La Alcaldesa señala que se harán las gestiones con el Director del MOP, 
solicitan lo hagan llegar por escrito  
 
4.5.- CENTRO INTEGRAL POR EL DESARROLLO DE REUMEN 
AMISTAD, SRA. ANA ULLOA.- la dirigente presenta las siguientes 
necesidades.- 
 

- Señala que con fecha 05 de octubre ingresaron carta al municipio por 
medio de la oficina de partes  donde daban cuenta de algunos problemas 
que estaban aquejando al hogar  los cuales son,  urge un mejoramiento  o 
arreglo a la salida de escape  del 2º piso, ya que de acuerdo a una 
observación que realizará el prevencioncita de riesgos de salud  en el mes 
de febrero  era necesario colocar gomas en las escaleras ya que no tiene y 
son absolutamente necesarias para evitar accidentes  

- Señala además que el hogar también tiene problemas en el acceso, señala 
que ellas compraron la puerta, cuentan con el relleno, pero falta el maestro  
para colocar la puerta, y esto es un verdadero problema ya que en la noche 
solo queda una sola monitora  a cargo de 10 pacientes. 

- Finalmente espera que el proyecto que se ha presentado el día de hoy se 
concretice y se pueda lograr efectivamente contar con la reposición 
completa del Hogar  

- Informa además  que por indicacion del servicio de Salud Valdivia las 
pacientes están siendo visitadas  y asesoradas  por nutricionista  situación 
que los tiene muy contentos ya que ahora de acuerdo a sus patologías están 
siguiendo dietas especiales.- 

 
4.6.- La administradora municipal señala que el día lunes vio la carta y hay varias 
cosas que ya se están haciendo las coordinaciones para solucionar los problemas 
que se especificaban.- 
 
4.7.- COMITÉ DE ADELANTO  CENTRO GENERAL DE PADRES  Y 
PAODERADOS ESCUELA ROBERTO OJEDA TORRES- REUMEN, 
SR. PABLO VERNAL HURTADO. Presenta las siguientes necesidades: 
 

- Primero que todo agradece el espacio que les dan a las organizaciones para 
poder comunicar su situación, sus necesidades y sus trabajos, señala que 
han avanzado  en el huerto educativo  con el jardín, el huerto estaría casi 
listo  el 27 de noviembre sería el cierre del proyecto, recuerda que todo esto 
está acompañado del correspondiente proyecto educativo. Con respecto al 
huerto recuerda que en reunión de concejo anterior solicitaron a este 
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concejo la posibilidad de la construcción de un pequeño pasillo techado 
que permita el tránsito de los niños del jardín al huerto, esta situación aún 
no se concreta y lo señala nuevamente ya que es absolutamente necesario 
para evitar que los pequeñitos en el transito se mojen  

- Se refiere además a la escuela la que está movilizando mucha matricula y 
eso trae consigo mayores exigencia  y mayores espacios por lo que se puede 
ver que a futuro la escuela quedará chica, por tal razón sería absolutamente 
necesario  que se recuperen para la escuela un par de casas  que pertenecen 
al municipio, ya se habría recuperado una,  se puede ver que ya está 
quedando apretada la escuela.- 

 
4.8.- La alcaldesa señala que si bien el Jardín ya no es municipal  cumple un rol 
comunitario, informa que siempre hubo una demanda de los funcionarios de la 
JUNJI  y hay otra línea que es INTEGRA , cuando llego la presidenta se 
construyeron en terrenos municipales y eran de administración de la 
municipalidad  y las funcionarias no eran de ninguna parte y su deseo era ser 
funcionarias de la JUNJI  para poder optar a una carrera funcionaria, por eso se 
traspasó la administración de estos jardines al Estado nuevamente ya se 
traspasaron 4 y falta el traspaso de tres más, pero al final seguirán siendo de la 
comuna y se seguirá trabajando con ellos  
 
4.9.- ESCUELA MUNICIPAL ROBERTO OJEDA, SRA. MARISOL 
SOLIS YEVENES.  La directora señala que más que solicitar desea agradecer al 
municipio ya que la escuela ha sido beneficiada con muchos recursos, actualmente 
se está mejorando el salón del pre básico  por el tema de la calefacción, se bajó el 
cielo raso,   y se espera que en 15 días más esté solucionado ese tema 
 
Señala que invita a la comunidad a participar  de la Fiesta Solidaria de la Primavera 
que coincide con el aniversario de 109 años  de la escuela, señala que el año 
pasado ya se realizó esta fiesta y tubo mucho éxito y este año se desea replicar 
para lo cual invita a las organizaciones a inscribirse con su candidata reina, 
informa que todo lo que se recaude está en beneficio de la TELETON, la idea 
además de llevar a cabo esta fiesta es afianzar los nexos con la comunidad, señala 
que no se trata de recolectar plata, ni venta de votos ya que la reina es elegida por 
pruebas, para esta fiesta lo único que solicitan al municipio es la amplificación del 
mismo modo como se la pasaron el año anterior.- 
 
Informa que el 16 de noviembre  quieren hacer una reunión por un seminario de 
Educación Alternativa que se realizará en esta localidad y en esta escuela,   donde 
se hará presente el rector de la UACH  con el objetivo de reactivar el convenio  
que se tiene con esta casa de estudios y que está pendiente. En este seminario se 
incluirá la interculturalidad  
 
Señala que está muy agradecida de la comunidad, informa que se vienen más 
sorpresas  como lo es la formación de Centro de Ex Alumnos  de la escuela de 
Reumen cuyo único objetivo será potenciar aún más el establecimiento 
educativo.- 
 
4.10.-  El Sr. David Martínez, DAEM informa que lo que comenta la directora no 
es un tema menor, él destaca la actividad del seminario de Educación Alternativa 
que se realizara en esta localidad, señala que es una apuesta que está haciendo la 
UACH  para instalar el Método Montessori, este seminario será realizado un día 
en Reumen y los otros días se realiza en la UACH, indica que no es menor que se 
haya elegido esta escuela y no es menor tampoco lo que se desea lograr con la 
firma de este convenio.- 
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4.11.- COMITE DE DESARRROLLO MI PEQUEÑO SUEÑO, SRA 
DANIELA VERGARA Realiza las siguientes solicitudes.- 
 

- Señala que su solicitud es la misma que realizara el centro de padres de la 
escuela, y es el techo para que los niños del jardín puedan circular al huerto  

- Señala además que solicitan ayuda ya que están limpiando  el acceso al 
jardín  

- También se refiere a la posibilidad de cerrar un espacio para delimitar el 
jardín con una casa de al lado , se trata de un sitio eriazo  entre la sala cuna 
y el huerto, y este seria, de acuerdo a vecinos un espacio municipal 

 
4.12.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que todas las mejoras de los jardines 
ahora las deberá realizar la Junji pero de igual forma señala que se les hagan llegar 
al municipio para poder canalizarlas,  con respecto a cerrar el espacio municipal 
con un cerco solicita que se lo hagan llegar al municipio por escrito especificando 
bien la situación.- 
 
4.13.- AGRUPACION DE MUJERES EMPRENDEDORAS DE 
REUMEN, SRA. NELDA ROLACK.  La dirigente señala que siguen 
trabajando de manera independiente  y se juntan todas las semanas, si solicitan a 
futuro, si la municipalidad lo tiene a bien, que les puedan facilitar  una monitora  
para aprender hacer manualidades.- 
 
4.14.- AGRUPACION DE CULTURA Y FOMENTO MUJERES DE 
REUMEN, SRA. MARTA OLIVERA OBANDO. Señala que después que 
formaron su agrupación la verdad que no han hecho nada más, cada socia está en 
sus cosas  en forma independiente, prácticamente la organización no está activa.- 
 
4.15.- REUMEN UNIDO POR EL PROGRESO, SR. MARCO 
ALTAMIRANO SAVEDRA,  EL dirigente comienza entregando un gran 
saludo a la alcaldesa y a su equipo  de trabajo, señala que ellos se pueden dar 
cuenta que en Paillaco hay tanta actividad y tanta obra que se está construyendo 
que es una comuna que llama la atención de toda la provincia , además esta 
situación la validaron los CORES en el acto aniversario de la comuna, ellos 
reconocen que la alcaldesa ha capturado  muchos recursos  a pesar de las piedras 
que le han puesto en el camino, pero ellos creen que esas piedras solo hay que 
patearlas y seguir trabajando como ella lo ha hecho, por tal razón felicitan a la Sra. 
Ramona Reyes por el coraje que ha presentado durante todo este año.- 
 

- Con respecto a la organización señala que ellos se tratan de una agrupación 
muy consolidada  hacen actividades en la parte deportiva  y además en la 
parte cultural, lo que se ha hecho hasta la fecha lo pueden resumir en las 
siguientes acciones 

- En el tema del progreso se evocan cien por ciento a la parte social , 
actualmente han hecho la compra  de una cama clínica que incluye un 
colchón anti escaras  la cual se entregó a un vecino que por su delicado 
estado de salud la necesitaba y por su condición económica no podía 
adquirirla en forma particular, se espera que esta cama pueda ser entregada 
a otro beneficiario  una vez que sea desocupada , lo importante que la 
gestión  se hace y finalmente la ayuda llega 

- En la parte cultural  señala que han gestionado que el coro de cámara de 
profesores de San José de la Mariquina harán una presentación  el 25 de 
noviembre a las 20:00 horas en la iglesia de Reumen, , esto es porque se 
aprovechara una gira que estarán realizando ellos  por la región  por motivo 
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de homenaje a  Violeta Parra, se invita a la comunidad para que asistan a 
este evento  

- Señala que además se ha convocado a una charla educativa  e ilustrativa  
con respecto al tema de seguridad ciudadana  con miras a la creación de un 
comité de seguridad ciudadana para la localidad 

- Comenta que en conjunto con el Club Atlético Runing de Reumen  se está 
organizando una gran corrida  para el 12 de noviembre donde habrán 16 
categorías y se realizaran corridas de 1,2,5 y 7 kilómetros, la información 
está en la página atletismojoven.cl 

- Informa que este viernes, con motivo del encuentro de bandas que se 
realizará en Paillaco se ha gestionado la visita de una banda que visitara 
Reumen  y se trata de la banda de Guerra de la comuna de Placilla que se 
hará acompañar por su alcalde, también deja la invitación  a los vecinos y 
autoridades. 

- Recuerda que prontamente se realizará el Bingo del Cordero que se realiza 
año a año para recolección de fondos que van en beneficio de las 
actividades que realiza esta organización , este bingo se realiza  el 9 de 
diciembre 

- Informan que por iniciativa de unos de sus socios  el sr. Marcial Veñaldo, 
tuvieron una iniciativa que desean concretar  y es la creación en la 
comunidad de una Banda de Guerra de Adultos, razón por la cual se llama 
a todas las personas que tengan talento  musical  y la disciplina a acercarse y 
apoyar esta iniciativa, señala que el uniforme será  de los guerreros del año 
79 como un homenaje al 7º de línea.- 

 

4.16.- ENCARGADA DE POSTA DE REUMEN, SRA. JOHANA LEAL  la 
funcionaria señala que lo que más les preocupa actualmente es el tema de la 
pandereta  de la posta  la que cayó por efectos del clima, señala que urge su 
reparación ya que los animalitos pasan al recinto de la posta, de esta situación el 
DESAM ya estaría informado  y están esperando que mejore un  poco el tiempo 
para poder hacer las mezclas y comenzar su reparación, pero mientras ocurre eso 
ella solicita si se puede hacer algo provisorio mientras tanto  
Solicitan además que la entrada principal de la posta sea reparada  ya que el 
cemento cedió y  se hace una laguna a la entrada, no hay forma de colocar algo 
para que la gente pase porque no hay espacio, la gente casi pasa aferrándose a la 
orilla agarrándose del cerco  
También solicitan  una luminaria para el patio de la posta  
Informa que se realizaron dos operativos  uno de mamografía y de oftalmología  
Los dentistas son dos y atienden 3 veces a la semana  
Le preocupa que esté un poco flojo el tema de la nutricionista  y las horas de 
laboratorio, horas de exámenes  se están dando con un mes de desfase 
Señala que muchas veces salen las dos funcionarias al tema de las visitas 
domiciliarias por tal motivo es que muchas veces no atienden los teléfonos de la 
posta, pero se debe a que las funcionarias andan en terreno  
 
4.17.- El Sr. Cesar Duran  señala que está viendo resolver el tema de la pandereta  
Señala que en el tema de los exámenes se debe a que el laboratorio del hospital ha 
tenido problemas por el tema de certificación y la tecnóloga no tiene mucha 
disponibilidad para dar solución al tema de los exámenes, lo que ha obligado a 
comprar los servicios en los laboratorios privados  
 
 
4.18.- COMITE DE VIVIENDA LA ESPERANZA, ELBA SOTO 
POVEDA. Señala que en reunión  anterior explicó  que ya vinieron los maestros 
con la constructora  y se construirán 16 casas, pero se irán construyendo de 6  
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4.19.- COMITE TERMICO REUMEN- PAILLACO, ROSA DEL RIO 
CHAMORRO, Señala que la organización está bastante bien  ya se terminó la 
primera etapa, se instalaron 7 paneles en Reumen y 31 en Paillaco y en el mes de 
febrero se piensa  que se podrán postular 26 más y todos serán de Paillaco .- 
 
4.20.- RUNNING REUMEN, SR. LUIS PONTIGO BURGOS  el dirigente 
reitera las felicitaciones por el triunfo de la alcaldesa  ante las dos instancias, señala 
que el como socio actualmente está inactivo ya sea por temas personales como 
por temas laborales, pero como se cambió la directiva tiene entendido que están 
funcionando muy bien  inclusive hay una corrida organizada para  el 12 de 
noviembre, señala que el actual dirigente de esta organización deportiva es el sr. 
Claudio Aqueveque.- 
 
4.21.- El Concejal Sr. José Aravena señala que conoce muchos años al Sr. Luis 
Pontigo y lo felicita porque se ha capacitado y ha tenido la voluntad de trabajo, el 
conoce a todos los que organizaron las últimas pruebas atléticas en Paillaco, y 
después se constituyeron en  Reumen, y con Alejandro Pontigo se recorrió 
muchos lugares de Chile, por tanto reconoce su trabajo ya que se reconoce su 
participación a nivel regional 
 
4.22.- CLUB DEPORTIVO FLORENCIO ELORZ, SR. ALEX TORRES 
CARO.  
 

- El dirigente señala que el club se estar organizando desde hace 5 meses  sus 
temas son deporte, implementación e infraestructura.- 

- En el tema deportivo señala que a partir del mes de noviembre  lanzan  una 
escuela de futbol , además comenta que tiene socios  que aportan con 
cuotas  lo que les permite  contratar un preparador físico  

- En el tema de implementación  lograron obtener en un cuadrangular  de 
futbol implementación como balones y  camisetas  y en el mes de enero  
postularán a un proyecto que les permita adquirir más implementación. 

- En el tema de infraestructura se desea postular a un proyecto de sede (año 
2019) se sabe que es un trabajo muy duro pero están entusiasmados en 
ello.- 

 
4.23.- COMITÉ DE VIVIENDA EL PROGRESO REUMEN, SRA. 
ELVIA BURGOS AVILES.   
 

- Señala que está a la vista como va la construcción de las viviendas , 
actualmente ya 11 cuentan con su título de dominio listo  y se espera lograr 
la conexión  de agua  desde Tatter hacia acá  y después viene el tema del 
empalme de la luz y habitar las primeras 11 viviendas , esperan que Bienes 
Nacionales se apuren con  los otros 19 títulos de dominio restantes  para 
finalmente hacer una ceremonia bonita, finalmente informa que se está a la 
espera de los socios que postularon  este año por el lado de Rosario 
Vásquez.- 

 

 

4.24.- AGRUPACION ANGEL DIVINO  FANS SEBASTIAN 
MONTERO, Señala que no  tiene nada que decir ya que Sebastián Montero esta 
un tanto desaparecido.- 
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4.25.- AGRUPACION DE ADULTO MAYOR BELEN, SRA. ANGELITA 
CURUMILLA: 
 

- Señala que no tiene nada que decir, están trabajando y lo único que desean 
hace años es poder contar con una sede.- 

 
4.26.- COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL REUMEN, SR. 
FLORIDOR GARCIA PUELPAN. Entrega un cordial saludo a la alcaldesa y 
cuerpo de concejales, señala que el tema del agua es muy grande  y solo se referirá  
a entregar una información que se refiere a que son propietarios a 15 litros por 
segundo de agua, desde el año 2012 a la fecha el caudal va disminuyendo  por 
todo lo que es el cambio climático , lo único bueno es que la garganta de Reumen  
se ha agrandado, y solo se espera ver el comportamiento de este verano    la 
velocidad con la que llega el agua al pueblo y  ver si efectivamente alcanza para 
todas las viviendas y todo lo proyectado, es un problema que hay que preveer  ya 
que se es dueño de muy poca cantidad de agua , a pesar que Reumen es el que 
tiene más potencial  pero no es dueño de este recurso, en este sentido invita 
comenzar a trabajar  antes que se termine  las poblaciones que están en 
construcción  y que están proyectadas, todos saben que cuando se acerca el 
verano y durante esta estación del año se desperdicia mucha agua  en regadíos y 
en piscinas familiares 
Recuerda además  que la ley 20.998 del 12 de 2017  esta ley  transforma el uso del 
agua potable  y el usos de agua servidas  y recuerda que tendrán que pronunciarse 
(el Concejo)  si serán operadores de las aguas servidas o las traspasaran a quien 
corresponda, esta ley afecta  mucho a la comunidad ya que se debe pagar,   se 
terminara con los APR quebrados  ya que se trapazaran fondos para esos fines, 
esta ley está desde el 12 de febrero  del año 2017 hay dos años de plazos para 
pronunciarse, recuerda además  que con esta nueva ley  todos tendrán que pagar  
ya que Paillaco tiene el agua más barata de la provincia.- 
 
4.27.- La alcaldesa consulta si existe de la misma boca toma aumentar la cantidad 
de agua.- 
 
4.28.- El Sr. Floridor García, señala que cuando la gente va a ver la turbina dice 
bueno hay agua, pero el problema es la propiedad del agua, no somos dueño de 
más y aunque salga más agua no es propiedad y se desconocen quienes son los 
propietarios. 
 
4.29.-La alcaldesa señala que este es uno de los temas más importantes ya que 
efectivamente esta comunidad está creciendo demasiado y hay que preocuparse 
que va a pasar con el agua en 10 años más, cree que se  está en condiciones de ver 
una alternativa real de buscar como  aumentamos el caudal  de agua para que se 
pueda seguir creciendo, razón por lo cual solicita que  con un grupo de personas 
de Reumen entendidas en el tema se puedan reunir y ver qué alternativas surgen  
para resolver este tema ,  ya que quizás ahora no es un tema pero lo será más 
adelante, hay que considerar el territorio de Chapuco que se está llenado de casas  
y hay que ver el tema de pozos profundos, y proyectar el desarrollo sin tener 
complicaciones. 
  
4.30.- AGRUPACION DE EMPRENDEDORES  Y ARTESANOS DE 
REUMEN,  SR. DANTE VILLALOBOS VASQUEZ,   el dirigente señala 
que la agrupación esta con poco movimiento  por el tiempo principalmente, pero 
gracias a unos recursos que vinieron la asociación silvo agropecuaria de la región 
de Los Ríos, pudieron hacer un paseo el día de ayer de transferencia, visitaron  la 
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Isla San Ramón  donde pudieron hacer un intercambio  de ideas con otras 
organizaciones, ya se pondrán a trabajar nuevamente.- 
 
4.31.- CLUB DE RAYUELA DE REUMEN, SRA. JUANA CORONADO 
PEREZ.,   señala que están bien, nada que decir, solo informa que se piensa 
hacer torneo de rayuela pero de mujeres, informa además que se ganó proyecto  
de fondo presidente de la república por un monto de $700.000.- para 
implementación.- 
 
4.32.- COMITÉ DE VIVIENDA Y HABITABILIDAD RURAL “LOS 
AROMOS”, DE REUMEN, SRA. ROSA DEL RIO CHAMORRO.  Señala 
que actualmente están trabajando con la gente que no postulo por lo que ocurrió 
en el llamado de septiembre que no se realizó, son cerca de 17 familias,  y se trata 
de postulaciones  con sitio propio, ya se encuentran con su documentación 
ingresados en el SERVIU.- 
 
4.33.- COMITÉ DE ADELANTO CAHAPUCO ALTO, SR. PABLO 
VERNAL HURTADO, señala que ellos solo se  constituyeron  para solicitar 
ayuda al municipio  para el mejoramiento de un camino  de acceso, señala que les 
fue bien con ese trámite  y el municipio no solo coloco la maquinaria, sino que  
hasta el combustible y el material, ahora cuentan con un camino de ripio que antes 
era de tierra  son cerca de 400 metros de caminos. 
Agradece a la junta de vecinos de Chapuco que gracias al proyecto de luminarias 
solares les cedieron una para su sector, ellos son 5 familias  que viven en el 
camino frente a la cancha de carreras.- 
 
4.34.- RETEN DE CARABINEROS, SARGENTO SANTIAGO LOPEZ, 
informa que actualmente Reumen cuenta con un vehículo nuevo para hacer las 
rondas  lo que además viene a ayudar la dotación que existe en Paillaco, esto les 
permite desarrollar un mejor patrullaje, señala que en cuanto a la parte delictual 
solo han ocurrido dos hechos que han afectado a la comunidad  uno en el colegio 
y el otro a la Sra. Nelda Rolack, pero ya están identificados y se trata de dos 
menores  con domicilio en Paillaco.- 
 
4.35.- ENCARGADA DE LA CRUZ ROJA, FILIAL REUMEN, SRA. 
VERONICA OLIVA. Cuenta que siguen trabajando arduamente  siguen 
atendiendo abuelitos postrados, entregan pañales y hacen visitas domiciliarias a 
enfermos, pero surgió una inquietud  ya que ellos actualmente no atienden a niños  
y los niños no tienen  juegos en la plaza, solo se instalaron  máquinas de ejercicios 
para adultos  y quieren ver la posibilidad de instalación de juegos  en la localidad, 
esa sería su solicitud.- 
 
4.37.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que es un agrado venir a Reumen y 
encontrase con tanto progreso y tantos adelantos, él se quiere evocar al tema que 
a él preocupa mucho y es el tema salud,  señala que se está complicado en esta 
relación media difícil con el hospital  por los exámenes ya que es un tema más 
profundo y más  preocupante ya que están demorando los exámenes mucho más 
tiempo que lo que acá se mencionó  y muchos pacientes terminan viendo  sus 
exámenes dos o tres meses después de haberlos solicitado y eso no tiene validez, 
además que la calidad de los exámenes no está siendo buena, la función renal sale 
permanentemente alterados, cree que hay que apuntar como se resuelve el tema 
con el laboratorio del hospital, las urgencias tampoco están siendo solicitadas 
como corresponden  si un examen se solicita como urgencia debe tratarse como 
tal. Por otro lado  se refiere al tema que planteaba la encargada de posta y es el 
tema nutricional el que es un gran problema, el que debe ser un trabajo en 
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conjunto, se debe trabajar en grupo,  hay que hacer cosas prácticas que están por 
todos lados, el tema nutricional se está quedando corto lo mismo que en  
podología.  Le preocupo además lo que dijo la encargada de posta que cuando 
salen a terreno salen las dos,  debiera quedar una en la posta, la atención debe ser 
continua, no se puede para la atención, cree que eso hay que ordenarlo  y cree que 
no hay un gran drama en el tema, y cree que las cosas que no están bien hay que 
mejorarlas. Agradece por la paciencia de estar a esta hora acá y darle la 
importancia al trabajo comunitario, que aborden el tema de seguridad le parece 
bien ya que es un tema  de gran importancia. 
 
4.38.- El Concejal sr. Jaime Reyes señala que  él ha estado trabajando bien 
apegado a la alcaldesa en todo el proceso que ha vivido  por más de un año, ante 
lo cual como mujer la felicita  por la entereza  ya que ningún día en todo este 
proceso dejo de trabajar  y para él,  siendo el primer periodo como concejal,   es 
una gran experiencia ver la fortaleza de esta gran mujer. 
Solicita  un espacio para poder reunirse con el Sr. Altamirano ya que le tiene 
novedades respecto a un apoyo que le solicitaron 
 
4.39.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que es un poco tarde para poder 
reflexionar, pero se le da la oportunidad y tienen  que hacerlo así, hace dos 
invitaciones , la primera está en proceso en las comisiones de deportes que preside 
el concejal Sr. José Aravena dar vida  a la corporación del deporte en la I. 
Municipalidad de Paillaco  el desafió e invitación es que el  concejo tendrá que 
nombrar a una mujer o un hombre de la comuna  que sea elegido  por el concejo 
y represente al concejo en esa corporación, así que invita si hubiere  una o más 
personas interesadas de formar parte de esta corporación se acerquen a conversar   
para ver  si sale de Reumen el representante  de la futuro  corporación de 
deportes. 
La otra invitación   es para las  personas de la Cruz Roja él ha escuchado  a la 
alcaldesa,  y lo dice con mucho respeto,   ya que lo ha dicho en dos ocasiones  que 
para  conseguir recursos para reponer la sede es   que cedan el terreno a la 
municipalidad  cree que es un respuesta políticamente incorrecta y él  hace la 
propuesta, él no sabe quién será el próximo presidente, pero se ofrece como  
concejal  y con su experiencia  hablar con el nuevo intendente porque este tema 
no puede ser así, los que escuchan noticias  a la catedral evangélica que está en la 
Alameda en Santiago  se le darán 6 mil millones de pesos, la Cruz Roja que está en 
Reumen fue histórica en la región de Los Ríos, lo que quiere decir  es que la 
solución de la Cruz Roja en Reumen hay que verla políticamente  y no es 
necesario que se pase el terreno a la municipalidad.- 
 
4.40.- La Sra. Verónica Oliva Dirigente de la Cruz Roja, señala que no es que la 
Sra. Ramona les esté pidiendo el terreno  para la construcción de la sede, el tema  
es que ellos  son una entidad que no se les permite hacer eso ya que son una 
entidad a nivel nacional, entonces  el terreno que tiene no es absolutamente de la 
filial de Reumen  es nacional, por eso el comité regional  y central no les permite 
cederle  a la municipalidad.- 
 
4.41.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que le encantan los ofertones, señala 
que el día de  hoy ha sido un poco extenso la visita a Reumen, señala que el día de 
hoy el Concejo municipal ha estado trabajando desde muy temprano  en las 
diferentes comisiones, señala que está contenta, primero porque la alcaldesa 
continua su periodo,    y segundo por la cantidad de años  que  han cumplido la 
comuna, ella señala, que en algunos periodos no tiene bonita experiencia, el año 
2003, pero con lo que pasó  con Ramona Reyes se ha venido a consolidar la 
comuna de Paillaco, señala que no es llegar y venir e inventar como se inventó 
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sobre su esposo, comenta  que no puede dejar de pasar esta oportunidad de darle 
gracias a Dios primero, ya que se ha hablado con la verdad, solo puede decir que 
ella recibe una dieta de 700 mil pesos y ella no toma ningún peso más, se  dijeron 
muchas cosas y ella está segura que ninguno de ellos  toma dinero que no les 
corresponde, lo deja claro  para que nunca más digan que ellos se estaban llevando 
el municipio, deja claro eso,  le gusta ir de frente, no le gusta ir a medias  y por lo 
tanto señala que está contenta  por los proyectos y la cartera de proyectos  que se 
presentaron para el 2018 y  más contenta esta porque esta concejala cada año 
siempre ha ido consiguiendo  recursos para esta  comuna, no le importa  el color 
político ni religión, su lema solamente es trabajo, agrega que ella es un dueña de 
casa con un tremendo orgullo  que ha trabajado todos los días para su gente, lo 
único  que necesita es un poco de alas para poder caminar. Agradece  que siempre 
que viene les reciben muy bien, se coloca a  disposición como su concejala en 
terreno.- 
 
4.42.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser, agradece la hora y el tiempo que le han 
dedicado los vecinos para estar en esta reunión, le felicita porque cada dirigente 
conoce su organización y vienen a defender los derechos de sus vecinos con toda 
la honestidad, no puede dejar de  pronunciarse respecto del fallo que menciono la 
alcaldesa, como representante de este sector, él es concejal nuevo, y la herramienta 
que utilizaron los concejales es una herramienta que les determina la ley, y no se 
les puede juzgar por ello, pero también  es muy respetuoso de los fallos judiciales, 
por ser abogado, y si el fallo determina algo hay que acatarlo, y es lo que  le 
mencionó a la alcaldesa la semana pasada, señala que desde que el asumió como 
concejal desde  un principio las relaciones fueron densas pero con el transcurso de 
los  meses  esto se ha ido amenizando, se puede conversar se puede dialogar, es 
por eso  que cada uno de los proyectos que se han presentado ellos los han 
apoyado  ya que su objetivo en trabajar por la comunidad, por ejemplo en el 
parque urbano de Reumen  se pudo conversar y se logró conversar con la 
alcaldesa  y se logró aprobar la compra de este terreno en un ambiente de dialogo, 
señala que por lo menos él seguirá trabajando en unidad. Indica que lleva anotado 
punto de los que se mencionaron como el de la calle Fresia y otros puntos como 
lo es la seguridad el que le parece importantísimo y lo otro que sería bueno tratar 
de hacer algún convenio con alguna universidad para terminar con el problema de 
los saneamientos los que son muchos. Espera  que todo esto marque un antes y 
un después y ahora se comience a trabajar por Paillaco que es lo que todos 
quieren.- 
 
4.43.- El Concejal Sr. José Aravena él quiere comenzar  agradeciendo la paciencia 
ya que ha sido una reunión bastante extensa, él recordaba dentro de unos de los 
primeros trabajos que hizo con Ramona Reyes fue la preocupación que en 
Paillaco no habían salas cunas  y nace la primera sala cuna al alero del Jardín  
Paillaquito, y se recuerda que unas de las primeras  visitas a las que acompaño a la 
Sra. Ramona Reyes fue al cementerio de Paillaco que daba pena llegar allá y unos 
de los  primeros proyectos fue mejorar su acceso  y también se vino acá al 
internado que era frio y tétrico  y dentro de ese andar  se sumaron a un trabajo 
político importante no ajeno a dificultades en una mesa  donde no habían 
ambiciones de poder, donde el objetivo  solo era entregar lo mejor para resolver 
las necesidades de la comunidad. Se refiere  además a que la más clara necesidad 
que hay hoy en día es la necesidad de agua  que este recurso no sea prohibido a la 
gente que no tiene recursos. No quiere dejar pasar en estos 83  años que cumple 
Paillaco, en los cuales 13 años ha sido parte  y se ha dado cuenta  que se siente 
orgulloso de trabajar al lado de un gran mujer   y manifiesta que él no tiene 
ninguna obsesión de poder y lo quiere manifestar el día de hoy, cuando  hace una 
semana han recibido una gran noticia, a él lo querían  ofreciéndole recursos para 
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que valla a la alcaldía, señala que no es su objetivo al menos el día de hoy, porque 
él pertenece a un partido el cual reconoce la capacidad y entrega de la alcaldesa. 
Hace recuento de todos los logros que han tenido en Paillaco por la evacuación de 
las aguas lluvias, reconoce como han copiado  diseños de arquitectura de Paillaco, 
el Centro de Diálisis que es pionero en la región, Con respecto al fallo señala que 
fueron 7 profesionales ministros que dijeron  esto son solo cosas administrativas y 
aun así sigan con  los conjuros, cree que es hora de avanzar  en unidad 
considerando las diferencias  y sobre todo por lo que espera la comunidad.- 
 
4.44.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes  señala que ella a sus años ya no cree en las 
palabras, cree en los hechos  y los hechos demostraran si de verdad se podrá 
trabajar tranquilo, ya que todos los días llegan  denuncias para hostigar al 
municipio y su gestión, porque sigue la psicosis  que se querían llevar la plata a su 
casa, cree que en el camino se verá , lo importante ahora es que se salió bién  y 
que hay mucho trabajo por adelante  y conseguir los recursos  para cumplir con 
esa tremenda cartera de proyectos,  señala que el crecimiento que se ha tenido los 
últimos años es porque se es gobierno por lo que no da lo mismo  que sucederá 
de aquí en adelante, por eso hace un llamado que la gente participe de las 
próximas elecciones, ya que la gestión no es al azahar porque ha habido una 
voluntad de apoyar a este gobierno comunal. Ella está feliz con el polígono y con 
la iglesia de Reumen, porque se ha marcado historia en el desarrollo de Paillaco.- 
 
Se da por finalizada la reunión siendo las 22: 10 horas.- 
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